

Acclimater mon âme à cette atmosphère de contrainte et de ruse ! M'étendre sur ce lit de procuste que la loi dresse à ses esclaves pour les égaliser tous sous le niveau de la crainte ! Non, ma captivité, toute horrible qu'elle soit, ne rivera pas ma pensée ; ma conscience ne fléchira pas sous le joug. Je ne ramperai pas, parce qu'ici tout rampe ; je ne mentirai pas, parce qu'ici tout ment.

Non, jamais !.....

O mes chers parents ! je vous entends me dire que c'est l'humilité qui fait les martyrs et les saints.

L'humilité je la comprends dans les héros, je l'adore dans le Christ !..... Mais je ne donne pas ce nom à l'asservissement de la volonté, à la violence, au sacrifice forcé, au renoncement de la peur. L'humilité c'est la vertu du Calvaire, c'est l'amour de l'abaissement..... c'est le miracle de la foi..... je m'honorerais d'être vraiment humble ; mais je rougirais de le paraître, si je ne l'étais qu'à demi.

Je le déclare donc dans toute la sincérité de mon âme : je ne suis pas assez fort pour m'élever si haut. J'ai des défauts, des préjugés, des faiblesses. Hier encore enfant du monde, je n'ai pas dépouillé toutes ses idées ; je n'ai pas désappris toutes ses maximes. Je me préoccupe de l'opinion des hommes plus que je ne le devrais peut-être. J'ai la vanité de l'honneur humain, et le malheur ne m'a pas avoir encore appris à me mentir à moi-même.... Jeme connais, je me juge, et c'est parce que je ne veux pas transiger avec ceux qui ont ravi l'honneur.....

Le 17.—A chaque heure du jour, le grincement d'un verrou ou la piqure d'une parole amère, vient me dire : souffre, tu es ici pour souffrir !”

Oh ! c'est affreux vivre dans ces murs qui semblent chuchoter des mots horribles !.....coudoyer à chaque instant ces êtres à forme humaine sur le front desquels déteint le remords, ces cœurs flétris contre lesquels le souvenir s'acharne et qui s'acharnent au regret..... être confondu avec ces êtres dont les crimes leur servent de titres, dont la boue leur sert de pourpre.....obéir *implicitement* (comme disent les règlements) à ces mannequins nés pour obéir, mais non pour commander !.....

Qu'ai-je donc fait, mon Dieu, pour avoir mérité une si terrible destinée ? Vous qui lisez dans les cœurs, vous savez que mes fautes n'ont pas été des crimes et que mes regrets ne sont pas des remords.....Pitié, mon Dieu, pitié !... ..

Le 22.—La tempête laisse dormir la vague qui porte l'alcyon. Le nuage qui recèle de la foudre s'irrise des couleurs de la paix.....